

Este número ha sido revisado por la censura

EL SOCIALISTA

NÚMERO SUELTO
10 CÉNTIMOS

Año XL.—Núm. 5.245.

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, jueves 26 de noviembre de 1925.

DE RUSIA

Dolorosa

Todos los días, después de la ruda tarea cotidiana, imposible de eludir, mis aficiones culturales me llevan a mi modesta mesita de trabajo, en la cual paso largas horas de la noche. La lectura de prensa y libros de texto me ocupa la mayor parte del tiempo. Pero antes de entregarme a saborear prosa de Tolstoi, France, Shakespeare, Jaurès, Renan y otros; acostumbro a despachar mi escasa correspondencia, casi toda ella extranjera. Esto no tiene nada de extraño si tenemos en cuenta mi inclinación acerca de un idioma común, internacional.

Hoy, el cartero me ha traído una carta de Rusia. Este es un detalle de marcada importancia. Es precisamente el motivo que me ha impulsado a maltrazar estas líneas. Me explicaré. Los esperantistas tenemos esparcidos por todos los ámbitos del mundo amigos con quienes nos cruzamos multitud de correspondencia. Con ello saciamos nuestro deseo de conocer directamente noticias de naciones diversas. Rusia siempre me ha impulsado a guardarla preferencia. Las noticias que de allá me han llegado siempre me han causado profundo dolor, emoción intensa.

Cuando el hambre hizo presa en ella, principalmente en la región del Volga, sufrí mucho; las cartas me llegaban impregnadas de dolor; conmovían el corazón más duro. Estas emociones fuertes, querido lector, aun no han terminado.

La carta de hoy, que tengo ante mí, la he tenido mucho tiempo entre mis manos. Auguraba malas noticias, y me resistía a leerla. Al fin he rasgado el sobre y mis ojos han clavado la vista en sus primeras líneas. Traduciré:

«Querido Santi, noble camarada: Quisiera que me perdonaras si en algo te molesto al escribirte estas líneas; es la ira, la rabia que me domina. Mi amantísimo padre ha sido preso por la guardia roja, conducido a prisión cual si fuera un criminal, y, últimamente, transportado al desierto de Schtuk. Es una isla inhabitable por su pésima temperatura. Me temo que su suerte sea la de otros muchos camaradas. Su delito no ha sido otro que el de protestar contra el horrible asesinato cometido en la persona del excelente socialista Birjakov. Se cree que ha sido muerto por haber escrito contra la dictadura roja.»

Yo, compañero, no sé qué hacer. Ayer, mi querida madre, a causa del disgusto, ha enfermado. No hay consuelo para ella. He pasado la noche junto a mi pobre madre, y llorando de rabia, varias veces he estado tentado de hacer una locura. Pero ¿y mi pobre madre? Está amaneando y dentro de una hora debo ir al trabajo; no puedo faltar, pues ahora será muy vigilado. No sé si tendré fuerzas para resignarme con mi suerte.

Esta canalla no depondrá su actitud hasta que vosotros, todos los socialistas del mundo, hombres de buen corazón, protestéis violentamente, con toda energía. ¡Hermano! ¡Camarada! ¡Procura instigar a todos los camaradas españoles para que inundeis de telegramas de protesta el despacho de los cabecillas de esta odiosa dictadura roja! Entonces aminoraráis grandemente nuestro dolor, el dolor de nuestras madres, que gimen por obtener un poco de justicia humana.

Recibe un fuerte abrazo de tu amigo y camarada.—M. Voznesenskij

Lector: Sin darme cuenta te he traducido toda la carta. El afecto que tengo a este joven amigo ha hecho que ruden por mis mejillas unas lágrimas.

Recientemente, en la corte de España, se han reunido una veintena de jóvenes de todas las provincias españolas, representando a sus respectivas Juventudes, en Pleno nacional. Sus acuerdos todos han sido de elevada importancia; pero entre ellos hay uno que fortalece grandemente mi espíritu. El consiste en que la Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España proteste ante el Gobierno ruso contra los atropellos de que son objeto los socialistas de aquel país. Han hecho muy bien nuestros representantes en tomar este acuerdo, de gran importancia. Sobradamente es conocida la actitud del Partido acerca de ésta y de todas las dictaduras. Sobre este asunto queda muy bien definida la actitud colaboradora de las Juventudes para con él.

No obstante, querido lector, procuremos complacer al camarada Voznesenskij y a todos los que sufren los rigores de la dictadura rusa.

Santiago AZNAR

Dimite el Gobierno de Estonia

PARIS, 25.—Comunican de Reval que después de una laboriosísima sesión en el Parlamento, que se prolongó hasta la madrugada, el Gobierno presidido por el señor Jason dimitió, fundándose en que ya estaba disuelta la llamada Unión Nacional que surgió a raíz de la última intentona comunista.—A. E.

Francia, 20.000 Miles y miles hablan perecido y 100.000 quedaron prisioneros de los rusos. Eso no impidió que al llegar a París llamase a las armas a medio millón de hombres más para continuar su obra destructora.

Fusilamiento del general Zurbano

26 de noviembre de 1945.—Nació el guerrillero liberal Martín Zurbano en Logroño en 1790, y en su juventud fue labrador; mas al comenzar la guerra civil en 1937 levantó en la Rioja una partida con la cual combatió a los carlistas, obteniendo grandes victorias sobre ellos, por lo cual fueron recompensados sus servicios reconociéndole grados en la milicia, donde llegó a coronel. En 1940 se adhirió al movimiento liberal del país y fue nombrado general, y más tarde segundo cabo de Barcelona en 1942, logrando dominar el alzamiento insurreccional de la ciudad. En 1943 tomó el mando de una división, con la cual hizo frente al pronunciamiento ocurrido aquel año en Cataluña, y se encaminó con ella a Madrid para apoyar al Gobierno de la regencia; pero en el camino le abandonó el ejército con el otro general que le acompañaba, y Zurbano vióse obligado a huir con su asistente y ocultarse como pudo. Anduvo errante dos años, al cabo de los cuales pudo reunir alguna gente en los valles de Hecho y Ansó, y se sublevó en Nájera; hecho prisionero con dos hijos suyos y un cuñado, fue fusilado juntamente con ellos.

Emilio Verhaeren

26 de noviembre de 1905.—El gran poeta socialista belga Emilio Verhaeren dió una conferencia en Ruán, y al tomar el tren para regresar a París estando éste ya en marcha, fue arrojado por el conyoy y mutilado horriblemente. Verhaeren, que había nacido en Bruselas en 21 de mayo de 1855, fue un original y fecundo escritor y poeta, que gozó de gran fama en su país por su alta producción literaria. En España estuvo varias veces, y acerca de las costumbres de nuestro país escribió varios artículos, que fueron publicados en L'Art Moderne, de Bruselas, y traducidos y reunidos en un tomo por Darío de Regoyos, que lo tituló La España negra. Las obras más notables de Verhaeren son Les débiles, Les soirs, Les campagnes hallucinées, y las que escribió durante la guerra, La Belgique sanglante, Villes meurtries de Belgique y Les ailes vagues de la guerre.

Los transportes por carretera

Con este título ha publicado «El Liberal» de hoy las siguientes líneas, con las que mostramos nuestra conformidad más absoluta:

«Las modificaciones introducidas en el decreto sobre exclusivas a Compañías que explotan el transporte por carretera no reparan el daño causado al interés público, aunque respeten los creados por Empresas existentes antes de dicha disposición. Estas Empresas serán absorbidas por las Compañías concesionarias, y el monopolio, con todas sus consecuencias de carestía y mal servicio, triunfará contra la Prensa, que lo combate, y contra la opinión, que lo repugna.»

Sería curiosa una estadística de Empresas, horarios, coches, precio por kilómetro en todas las carreteras de España, con alta y baja a partir de la fecha en que se ponga o se haya puesto en vigor el servicio de la exclusiva. Se demostraría con ella la forma en que desaparecen las Empresas no concesionarias: cómo éstas, queñas de los transportes, los van encareciendo, y cómo el monopolio repercute en otras exclusivas que pueden ser aún más lesivas para los intereses generales del país.»

En Vitoria se suspende una conferencia

VITORIA, 25.—La conferencia que sobre «Táctica de la Unión General de Trabajadores» tenía anunciada para el día 23 el querido camarada Wenceslao Carrillo fue suspendida por el gobernador. Esperamos que tome nota de esto «El Debate».—Un duende.

TRINOS

Patológica

Un doctor «natural», de Nueva York—dice que la Humanidad está mala de verdad.

No, señor: no está mala: está peor!

Ni un ser ha podido hallar, en todo el género humano de quien pueda asegurar, que está sano del cuerpecito serrano.

Es un diluvio de males el que aqueja a esta Humanidad tan vieja y tan... mochalosa; que, si cura necisita para tantas amarguras, está frita ya de curas!

Porque acaso el más trueno sufrimiento que a menudo la acometa es el propio tratamiento a que el doctor la somete, con los deseos mejores, reso sí, de curarle otros dolores. Pero sucede, ray de mí, que, en la más negra ocasión, por curarle una afección de los higados, perversa, le sajan el corazón... a piveversa.

Y perdone el buen doctor, ¡lejos de mi voluntad el menoscabo menor a la docta Facultad que sólo aspira a elevarse del dolor! Igual la de Nueva York que la de otra cualquier parte, al lector.

Jorge MOYA



EL POETA EMILIO VERHAEREN.—(Retrato por T. van Rysselberghe, que figuró en la Exposición belga de Madrid de 1916.)

LA CRISIS FRANCESA

Ha sido encargado Herriot de formar Gobierno

Los socialistas, árbitros.

PARIS, 26.—El señor Doumer ha visitado nuevamente al presidente de la República para informarle de su fracaso de formar Gobierno.

Posteriormente ha sido llamado al palacio del Eliseo el señor Herriot, a quien se ha confiado la gestión de constituir el Gabinete. Herriot ha aceptado, comenzando inmediatamente sus trabajos, a cuyo efecto ha celebrado varias conferencias con diversas personalidades.

Anoche, a las diez, se ha verificado una reunión en la Cámara, a la que han asistido todos los jefes de grupo que constituyen el cartel de las izquierdas. En nombre de los socialistas han asistido Blum, Boncour y Moutet.

También se han reunido dos veces los elementos parlamentarios de los grupos socialista y radical para tratar de la situación.

Los socialistas han reiterado su propósito de formar parte del Gobierno, pero reclamando garantías para el cumplimiento del programa político, que ha de contener las exigencias mínimas del Socialismo.

En este momento todo gira alrededor de la actitud de los socialistas.—A. F.

La Confederación apoya a los socialistas.

PARIS, 26.—Se han reunido en uno de los salones de la Cámara de diputados los elementos del grupo parlamentario socialista con los delegados de la Confederación General del Trabajo para tratar de la situación política creada con motivo de esta crisis.

Después de sereno debate se ha acordado ponerse de acuerdo para contrarrestar los manejos fascistas, aunque no contando para ello con los elementos comunistas.

Los representantes de la Confederación General del Trabajo declararon que la clase obrera prestará su ayuda a los diputados socialistas en la actitud adoptada por el Partido de hacer frente a las responsabilidades del Poder.

Este acuerdo ha producido gran emoción en el país.—A. F.

Indudablemente, las cosas caen del lado de que se inclinan, y ello indica que el Socialismo se abre paso en la política francesa.

La gravísima situación por que atraviesa la vecina República, situación a la que se ha llegado por las eternas maniobras, egoístas e incapaces, del capitalismo y la reacción, no puede tener más salida que la aceptación del programa socialista. Hoy Francia no tiene más política económica que la presentada por nuestro Partido: hay que ir, fatal, inevitablemente, a la leva sobre el capital, y si hubiera habido más decisión por los políticos franceses de izquierda, no se hubiera llegado a la crisis actual, que es, sin duda, una de las más graves en la historia política de Francia.

Pero este país, que siempre supo vencer con amplio espíritu liberal sus situaciones difíciles, tenemos el íntimo convencimiento de que saldrá triunfante en esta ocasión.

Y no es ésta una opinión partidista ni sectaria. Véase lo que dice hoy nuestro estimado colega «La Libertad» al comentar la crisis francesa:

«El venero inagotable de donde manan hoy los gobernantes más calificados es el Socialismo. Es en Inglaterra MacDonald y los suyos; en Bélgica, Vandervelde y sus compañeros; en Checoslovaquia, el gran Benes y sus camaradas; en Alemania, Scheidemann y sus correligionarios; en Suecia, aquel magnífico precursor que se llamó Branting, y hoy, sus discípulos y continuadores...»

Si en Francia llegasen a regir los destinos de aquel gran pueblo hombres del fuste moral e intelectual de los Blum, Boncour, Moutet, Auriol, Compère-Morel, etcétera, veríamos surgir en la política de la República una emoción que tendría repercusiones ilimitadas en todos los grandes Estados, y veríamos marchar a Europa por sendas seguras de paz y de reconciliación, y brotar a pendales los sentimientos generosos de la cooperación.

De nuestra colaboración particular

La Socialdemocracia austriaca

Su firmeza y solidez aseguran el porvenir.—La obra socialista del Ayuntamiento de Viena

La fuerte consolidación interna del Partido, el hecho evidente de que la contrarrevolución—desatada en todo el mundo—no pudo disminuir en nada esencial la fuerza del Socialismo austriaco, sino que, por el contrario, aumentó su confianza en las masas ciudadanas y acreció su fuerza en el Parlamento y en la opinión pública hasta tener, aunque en minoría, una influencia duradera y decisiva en los negocios del Estado, todo ello vino a fortalecerse en una sobria concepción de los hechos y a sintetizarse en una apreciación justa de las propias potencias en el desarrollo real de la sociedad austriaca.

Después de la revolución, el Socialismo recibió grandes masas de adeptos. Llegó a ser el Partido más numeroso en el Parlamento, sin tener una mayoría absoluta. No dejó en ningún momento de aprovechar todas estas circunstancias, incluso la de gobernar con el régimen formando una coalición con los cristianos sociales.

Nuestro Partido adoptaba esta posición no sólo por consolidar la República y hacer imposible el retorno de los Habsburgos, sino también por ir creando una previsión social para los obreros, hasta el punto de que Austria, en este aspecto, va hoy a la cabeza de todos los Estados del mundo. Además aprovechó la oportunidad para sembrar los primeros gérmenes de una construcción positiva de economía social; la socialización que entonces se creó continúa viviendo bajo la forma de establecimientos económicos comunes.

La potencia, aun bastante fuerte, del clericalismo, con tanto celo atendido por los Habsburgos, dejó en las segundas elecciones, verificadas después de la caída del imperio, al Socialismo en segundo lugar. Muchos «socialistas de noviembre» abandonaron el Partido; los clericales acogieron a las mujeres para ayudarles; pero la pérdida de electores no fue decisiva, y al verificarse las terceras elecciones, el jefe del Gobierno, el prelado Seipel, unió a todas las clases burguesas, monárquicas, clericales, industriales, liberales, nacionalistas, agricultores y alemanes nacionalistas, para dar el golpe definitivo al Socialismo. Esta campaña del conglomerado burgués tuvo como resultado que el Partido Socialista entró nuevamente en el Parlamento más fuerte que en la anterior elección.

Mientras el Partido en el Parlamento supo llegar al punto de poseer tal posición que nada decisivo pudo hacerse contra el Partido, puede decirse que en Viena ha conseguido dos terceras partes de mayoría en el Ayuntamiento. Viena es la única capital del mundo donde existe un régimen socialista más firme y más consciente del desarrollo de su misión. Sabido es que no es posible erigir aisladamente una economía socialista en medio de un estado capitalista; sin embargo, la administración socialista vienesa ha cambiado completamente el sistema de las tasas, haciendo tributar fuertemente a las clases poseyentes y liberando del fisco, lo más posible, a los ciudadanos indigentes. El Ayuntamiento de Viena se ha dedicado, en primer lugar, a defender los intereses del proletariado.

No es posible exponer esta obra, ni siquiera aproximadamente, en un modesto artículo. Recomendamos la amplia exposición del compañero Roberto Danneberg, publicada bajo el título «La administración comunal socialista de Viena». El Ayuntamiento vienes ha colocado a los empleados municipales en situación mejor que los del Estado, ha organizado una oficina para la juventud, ha ampliado la organización de la escuela y de la educación, como asimismo la instrucción de los aprendices. Procurando por el cuidado de la salud ha reformado los hospitales, ha montado clínicas dentales para los escolares, baños populares, sanatorios para tuberculosos, un instituto para los inutilizados por accidente del trabajo, un establecimiento de reeducación de los aprendices, una oficina de consejo matrimonial, otra de consejo profesional, etc., etc. Ha atendido con gran cuidado los servicios de la ciudad y ha reconstruido las calles de Viena, que con motivo de la guerra estaban muy abandonadas; ha mejorado el alumbrado público, etcétera, etc. Pero el más grande mérito de la actuación socialista es el reglamento en el asunto de los alquileres. Su programa contiene la construcción de 27.000 casas baratas. En cada barrio de Viena se han edificado numerosas habitaciones con adecuadas condiciones de higiene y salubridad.

Ante el problema de la gran crisis de trabajo que hay en Austria, a causa de la crisis mundial, el paro se ha atenado mucho con la construcción de esos edificios.

El efecto de todas estas obras sociales ha sido que las administraciones de toda Europa, y hasta de América, envían sus representaciones a Viena para estudiar e imitar los resultados tan colosales de la reconstrucción socialista. El proletariado observa con júbilo y admiración estas obras que lo hacen próspero y le ayudan en el desenvolvimiento de su salud física.

La Socialdemocracia austriaca ha podido seguir todas estas acciones y conservar la potencia del proletariado—que conquistó un puesto preponderante durante la revolución—por que miró siempre por mantener la unidad de la clase obrera y desde el primer momento se opuso vigorosamente y con todo ardor a las pérfidas tentativas de los demagogos de minar, por medio del dinero moscovita, dicha unidad de acción, poniendo siempre, aun en los tiempos de la coalición, como principio fundamental, la confianza del proletariado en el Partido Socialista.

Este se separó inmediatamente de la coalición, apenas vió que no hacía gran cosa por los trabajadores. Jamás por amor hacía una ilusión de poder ha hecho el Socialismo austriaco una política que no pudiera ser bien comprendida por las masas; por el contrario, siempre tuvo el valor de sostener hasta la impopularidad cuando mantenía principios fundamentales o necesarios. Se ha cuidado siempre de creerse más fuerte de lo que era en realidad, y nunca se abandonó en brazos de la fantasía.

En consecuencia, el Partido creció constantemente y sigue aumentando su fuerza, a pesar de que la desocupación es grande y terrible, de que se vive en medio de una horrible miseria, de que la crisis económica agobia desde hace años al país. Pero por encima de todo esto se mantiene la unidad del proletariado, y de esta firmeza cabe esperar mucho en el porvenir.

Guillermo ELLENBOGEN
Viena, noviembre 1925.

Visitación gratuita

Hemos saludado en nuestra Redacción al camarada Ezequiel Salcedo, agregado obrero del Gobierno de la República de Méjico en Berlín, que se halla realizando un interesantísimo viaje de estudio, habiendo visitado ya Rusia, Alemania, Austria, Hungría, Italia, Bélgica y Francia. En Madrid se propone conocer cuanto haya de más interesante en el aspecto social, y desde aquí se dirigirá a Bilbao y Santander para embarcar con rumbo a Méjico.

El camarada Salcedo es un competente obrero tipógrafo, que ocupa puesto distinguido entre los elementos directores de la Confederación Regional Obrera Mexicana y que actualmente ejerce el cargo de oficial mayor en el Ayuntamiento de Méjico.

Saludamos fraternalmente al camarada Salcedo, deseándole venturosa estancia en España y feliz regreso a su país.

EL SOCIALISTA en Dinamarca

Mañana publicaremos una interesante entrevista que nuestro corresponsal en Copenhague, compañero Andersen, ha celebrado con el ministro socialista de la Defensa nacional, y en la cual éste expone sus planes de desarme.

¡Leed EL SOCIALISTA de mañana!

En el Consejo Superior del Trabajo de Francia

Las vacaciones retribuidas.

PARIS, 25.—Se ha celebrado la cuarta sesión del Consejo Superior del Trabajo para seguir tratando el importante asunto para la clase trabajadora de las vacaciones retribuidas.

Han intervenido en este amplio debate casi todos los consejeros, llegándose a un acuerdo definitivo.

El Consejo se ha pronunciado a favor del establecimiento de dicha costumbre obrera con arreglo a los usos y costumbres profesionales en cada localidad, cuando ello no se consigue en los contratos colectivos en sentido de mejorar dichos usos y costumbres.

Por unanimidad se rechazó la derogación de dichas vacaciones por los reglamentos de taller.

He aquí el texto aprobado, que modifica el artículo 23 del Código de Trabajo:

«La existencia y duración de las vacaciones retribuidas serán fijadas por los usos y costumbres o, en su defecto, por medio de los contratos colectivos. Los usos y costumbres podrán modificarse, siempre que se aumenten las vacaciones retribuidas por medio de los contratos colectivos.»

Toda cláusula de un contrato individual señalando vacaciones retribuidas inferiores a las establecidas por los usos y costumbres de la localidad, o por medio de convenciones colectivas, será nula.—C.

Leed en segunda plana el folleto teatral, por Andrés Ovejero.

Nuestras Federaciones Nacionales

LA GRAFICA ESPAÑOLA

Delegación en Badajoz.

Desde el lunes último se halla en Badajoz el presidente de la Federación Gráfica Española, compañero Manuel Lois. Su estancia en la capital extremeña tiene por objeto intervenir, en nombre del Comité central, en las reclamaciones de tarifas que proyecta hacer dicha Sección a los patronos.

A tal efecto, la delegación central y la representación gráfica seccional han celebrado diferentes reuniones, llegando a ultimarse los trabajos que a ambas están encomendados.

Entre los tipógrafos de Badajoz existe, con tal motivo, vivo entusiasmo y esperan ver en breve mejorada su situación material, cosa de que han bien de menester, dada la situación precaria en que actualmente se hallan tan sufridos camaradas.

Nombramiento de abogado.

La Sección de San Sebastián ha nombrado abogado en la causa instruida a instancia del director del «País Vasco», Bouza, contra el federado Ricardo Urondo, por sucesos hechos relacionados con la huelga de dicho diario, surgida hace un año, al conocido letrado donostiarra don Ignacio Usandizaga.

La Sección de San Sebastián, por su parte, está dispuesta a impedir que prosperen ciertas actitudes que tienen, evidentemente, el carácter de injustas represalias.

El Subcomité del Norte.

La Sección de Bilbao ha procedido al nombramiento de la Comisión ejecutiva del citado organismo regional que ha de actuar en el presente bienio.

Está compuesto por los camaradas siguientes: Presidente, Emilio Felipe; secretario, Raimundo Varela; tesoroero, Julio Goxy; y vocales: Amado García y Gabriel Marañón.

Los delegados de las Secciones serán en breve nombrados por las mismas, en cumplimiento de las invitaciones oportunas circuladas.

Los demás Subcomités que no se han renovado aún están en vísperas de hacerlo.

Publicación sindical.

La Sección de Bilbao ha publicado el primer número de su órgano en la prensa, titulado «Boletín de la Federación Gráfica Española.—Sección Bilbao».

Es una linda publicación, de doce páginas, tamaño octavo mayor alargado, conteniendo lo siguiente:

Convocatoria.—Nuestro aniversario.—El homenaje a Iglesias.—Las asambleas, por Pablo Iglesias.—Cuentos del tercer trimestre. Trabajos todos ellos muy bien escritos y que sostienen el carácter de Sección excelente que justamente se ganó ha largos años la veterana Sociedad de tipógrafos de Bilbao.

Nuestra cordial bienvenida al colega, a quien deseamos una larga y fecunda existencia.

LA DE CAMAREROS

Aviso a las Secciones.

El Comité nacional se ha enterado de varias denuncias formuladas por distintas Secciones del proceder de un individuo llamado Manuel E. Barroso, que realiza diversas hazas sablistas alegando la amistad con algún compañero de este Comité, y pone en conocimiento de todas las Secciones en general y de todos los federados en particular que dicho individuo no va recomendado por nadie, ni le une amistad con ningún componente del Comité y, por lo tanto, no se le debe atender en sus pretensiones abusivas.—Por el Comité, A. Gómez, secretario.

LA DE ARTES BLANCAS

En la última reunión celebrada por el Comité nacional se sancionaron los asuntos que a continuación se expresan.

El secretario informa de una comunicación remitida por la Secretaría de la Unión General de Trabajadores en la que se da

ingreso a la Sociedad «La Dulce Alianza», de Madrid.

Se acuerda remitir a la Sociedad de Panaderos de Melilla lo solicitado en comunicación recibida recientemente.

El Comité se informa de las credenciales y comunicación enviada al Sindicato de Vizcaya, aprobando el texto de ambos escritos.

El secretario da cuenta de una carta remitida por el camarada Fabra Ribas. Se acuerda remitirle los datos que solicita. Panaderos de Zaragoza y Guadalajara verifican el pago del cuarto trimestre.

El secretario informa de que Panaderos de Barcelona y Confiteros no han satisfecho la cotización correspondiente al tercer trimestre. Se acuerda comunicárselos nuevamente, invitándoles a cumplir el reglamento.

El Comité se informa de los comunicados cambiados entre la secretaria de la Unión General de Trabajadores, Panaderos de Llano del Beal y la secretaria de la Federación.

Los compañeros Cordero y Díaz informan de la gestión realizada con los Confiteros y Panaderos de Toledo, siendo aprobada.

Díaz da lectura de una carta enviada a la Sección de Pan de Viena, de Madrid, en la que se les informa de haber realizado la gestión que se encomendaron cerca de los Panaderos de Toledo.—Díaz, secretario.

LA DE LA EDIFICACION

A la reunión ordinaria correspondiente a la presente semana han asistido la mayor parte de los compañeros que componen el Comité nacional.

En la primera parte de la sesión se ha discutido la correspondencia de carácter administrativo que remitieron las Secciones de Trujillo, Montijo, Palma de Mallorca y Paterna.

La Sociedad de Peones de Trujillo informa ampliamente del resultado obtenido en una velada que celebraron recientemente a favor de la familia de un compañero muerto a consecuencia de accidente del trabajo. El Comité ha contestado esta comunicación aplaudiendo el ejemplo de solidaridad que dieron las organizaciones locales de Trujillo. Quedaron contestados otros extremos importantes de la carta remitida por la Sociedad de Peones.

De Ecija se han recibido informes relacionados con el cumplimiento de la legislación social y especialmente sobre el cumplimiento del Retiro obrero.

Una consulta de la Sociedad de Albañiles de Azuaga respecto a las condiciones en que piensan formalizar un contrato de trabajo se ha despachado aconsejando lo que al Comité le parece aceptable en materia de retribución.

La negativa de los Yeseros de Yecla a pagar un impuesto municipal ha tenido como consecuencia la paralización de los trabajos en la edificación. El Comité aconsejó a la Federación Local la conducta que deben seguir, manteniendo a todo trance la independencia de acción de aquellas organizaciones.

Han contestado la mayoría de las organizaciones que integran la Federación Comarcal de Levante aceptando la propuesta del Comité relacionada con la propaganda. Quedó facultado el secretario para ultimar los preparativos de esta campaña.

Se acepta la invitación de las organizaciones de Talavera para que asista un representante de la Federación al acto de propaganda que celebrarán el 28 del corriente.

En el mismo sentido que la anterior se ha despachado una carta de la Sección de Albañiles de Madrid, relacionada con un viaje de propaganda e información que ha de realizarse en Aranjuez el próximo domingo.

El Comité ha examinado el proyecto de reglamentación de huelgas que le ha encargado el Congreso. Hechas las enmiendas que consideró precisas, el Comité ha acordado publicar inmediatamente este

documento para conocimiento de las Secciones.

Se conoció el contrato de trabajo que ha firmado la Federación Local de Madrid en representación de la Sociedad de Fumistas.—A. de Gracia.

LA DE GASISTAS, ELECTRICISTAS Y SIMILARES

El viernes, día 20 del actual, se reunió el Comité de la Federación Nacional de Gasistas, Electricistas y Similares.

Después de leída y aprobada el acta se trataron los asuntos siguientes:

La Sección de obreros del Tudor de Zaragoza da cuenta de la buena marcha que lleva y solicita reglamentos y que se envíe a un compañero del Comité Nacional para que haga propaganda oral en Zaragoza y los pueblos limítrofes.

El Comité acordó contestar a dichos compañeros dándoles a conocer los trabajos que realizará, en consonancia con los deseos expresados por ellos.

Los compañeros de Puebla Nuevo del Terrible ponen en conocimiento del Comité el triunfo obtenido en las peticiones de mejora que hicieron y, a la vez, envían la relación de nuevas altas, dan detalles sobre ciertos asuntos de régimen interior de la Sección y lamentan que el Comité Nacional no haya podido adquirir por ahora más acciones de la Cooperativa Gráfica Socialista.

En este mismo sentido se expresa la Sección de Toledo.

Se leyó también una carta de Avilés y otra de los compañeros de Córdoba relacionada con su ingreso en la Federación.

Fué aprobada la correspondencia expedida a Sitges y Valle de la Sereña.

Se leyeron los Estatutos de la Federación Internacional de Servicios públicos y se acordó solicitar el ingreso en la misma desde primero de enero de 1926.

También se acordó contestar a la invitación que dicha Federación hace para la Conferencia internacional que se ha de celebrar en Berlín del 11 al 15 del próximo diciembre, adhiriéndose a la misma y lamentando no poder asistir a ella por no permitirlo actualmente la situación económica.

Por unanimidad se acordó dar un donativo de dos pesetas mensuales a EL SOCIALISTA.

Se hace firme el acuerdo de tomar una acción de 50 pesetas de la Cooperativa Gráfica Socialista, en vista del resultado de las contestaciones sobre dicho acuerdo enviado por las Secciones.

Los compañeros Jorge Unsain, presidente; Manuel Gil Porras, vicepresidente; Manuel Gil, tesoroero; Juan Alonso, contador; Victoriano Lusarreta, secretario; y Braulio Correas, José Botija y Francisco Reinos, vocales, presentes en la reunión del Comité, tomaron el acuerdo de adquirir una acción cada uno de ellos de la Cooperativa Gráfica Socialista.

El compañero Dionisio Martín no lo hizo por no estar presente en la reunión por causas justificadas.

Se acordó recomendar a todas las Secciones la lectura y propaganda de EL SOCIALISTA y muy particularmente los números de los jueves, en los que vienen nuestras reseñas.

Se levantó la sesión a las doce de la noche.—El Comité.

Las elecciones municipales en Portugal

OPORTO, 25.—Como en las elecciones de diputados, hubo gran actividad, y las urnas estuvieron muy concurridas, no faltando los incidentes, naturales en luchas de esta clase.

En Oporto triunfó la candidatura de conjunción republicano-socialista.

La futura Cámara municipal debe ser constituida de la forma siguiente: Ocho democráticos, seis de la izquierda, dos independientes, dos nacionalistas, tres radicales, dos socialistas y uno de la unión de intereses económicos.

Para la Junta general del distrito de Oporto, también triunfó la candidatura de conjunción, siendo elegidos dos de

nuestro Partido, entre los cuales está el veterano socialista y ex diputado Manuel José da Silva.

En Lisboa también triunfó el correligionario Alfredo Franco, secretario del Partido y colaborador de EL SOCIALISTA. A todos mis cordiales felicitaciones desde estas columnas.

La prensa de la noticia a última hora de que el presidente de la República renunciará su cargo después de la apertura del Parlamento.

Es muy comentada la derrota en toda la línea de los monárquicos. «El Debate» estará inconsolable, ¿verdad?—Llanes.

EL CONDE DE GUÉLL CONSEJERO DE LA INTERNACIONAL TELEPHONE AND TELEGRAPH CORPORATION

En la última junta del Consejo de Administración de la Internacional Telephone and Telegraph Corporation, celebrada ayer en Nueva York, acordó por unanimidad elegir consejero de la misma al excelentísimo señor conde de Guéll, a quien con este motivo se envió el siguiente cablegrama:

«Nos es grato participarle que en la junta del Consejo de Administración de la Internacional Telephone and Telegraph Corporation, celebrada hoy, fué usted unánimemente electo consejero de esta Corporación. Constituye un alto honor para los miembros de la Junta directiva el que usted acepte nuestra invitación a formar parte de la misma, y nos congratulamos de estar asociados a tan distinguido representante de España, elemento de este modo las estrechas relaciones ya existentes entre las Compañías telefónicas española y americana en el mutuo esfuerzo de proveer a España de un sistema telefónico eficiente y completo, para la mayor prosperidad de la nación. Nos complacemos en enviarse nuestra más cordial felicitación con el testimonio de mi personal afecto.—Hernand Behn, vicepresidente ejecutivo.»

El conde de Guéll es asimismo consejero de la Compañía Telefónica Nacional de España, a cuyo cargo fué promovido en la última reunión celebrada, y pertenece a los Consejos de las siguientes: Transatlántica Española, como presidente; Minas del Rif, Sociedad Huelera y Carbonera Española, Banco Hispano Colonial, Ferrocarriles del Norte y Madrid-Cáceres-Portugal, Cemento Asland, Banca López Bru, Compañía General de Tabacos de Filipinas, Colonial Africana y otras. Enviamos al ilustre procer nuestra más sincera felicitación por las dos últimas distinciones de que tan merecidamente ha sido objeto.—R.

Se halla vacante la plaza de médico de la MUTUALIDAD ORBEOLA de la Casa del Pueblo de LA ARBOLEDA, contando en la actualidad con 112 socios.

El plazo para presentar las solicitudes terminará el día 15 de diciembre del actual. Las solicitudes y demás informes diríjanse al presidente de la misma, calle de la Nava, 7.—SAN SALVADOR DEL VALLE, LA ARBOLEDA.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viejos de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

ASPECTOS FILOSOFICOS DEL SOCIALISMO

por A. CLUTTON BUCK, traducción de JULIO HUICI MIRANDA. Precio: 35 céntimos.

Liquidación de todas las existencias en zapatillas de abrigo y calzados de verano para engrasar, zapatillas paño y cuero con piso de goma a 3,25 pesetas tamaño de señora.

CASA LLOPIS.—Cardenal Cisneros, 15

Unión General de Trabajadores

REUNION DE LA EJECUTIVA

En su última reunión, la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores ha tratado, entre otros, los asuntos que a continuación se expresan:

Se admiten en dicho organismo nacional a las siguientes entidades, que causan alta, desde luego: Colegio de Practicantes, Ce Benavente, con 28 asociados; Sociedad de Mozos de Pesca salada, de Barcelona, con 45 socios; Agricultores, de Casola de Arlón (no expresan el número de afiliados); Carpinteros, de Avila, con 31 cotizantes; y Sociedad de Oficios Varios, de Orihuela, con 50.

Los trabajadores organizados de Badajoz, reunidos en Consejo local, envían un telegrama de saludo a la Comisión Ejecutiva, extensivo para todos los obreros españoles. Se contesta agradeciendo este saludo.

Se da lectura a una carta de la secretaria del Directorio militar relacionada con la huelga de Alberique, conflicto que se resolvió hace días satisfactoriamente para aquellos compañeros.

La Sociedad de Estereotipadores, de Madrid, expone la idea de aprovechar la oportunidad de la Exposición Iberoamericana, en Sevilla, para organizar allí un Congreso obrero. Se acuerda informar a dicha entidad de los antecedentes y proyectos que ese asunto tiene ya en la Ejecutiva.

La Zona segunda de Ferroviarios solicita que vaya un compañero de la Comisión Ejecutiva a tomar parte en un mitin que se ha de celebrar el día 29 en Salamanca. Se procurará atenderles.

En el mismo sentido se contesta a los compañeros de Navalperal, que solicitan se haga propaganda en aquella población.

La Federación Local de Vitoria solicita opinión de la Ejecutiva en cuanto a la aceptación de nombramiento hecho a favor de un compañero como representante de la clase trabajadora en la Caja colaboradora del retiro obrero. Se contesta que puede aceptarse dicha representación.

Subscripción a favor de la Caja del Partido Socialista

Pesetas	
Suma anterior.....	31.613,80
MADRID.—J. Besteiro.....	2
TURON.—Agrupación Socialista.....	30
SANTANDER.—Agrupación Socialista (septiembre).....	17,75
BARRUELO.—Sindicato M. I. de Castellano.....	60
OVIEDO.—Recaudado por L. Prado: SEPTIEMBRE	
M. Vigil, 2; María Cases, 1; J. M. Suárez, 2; L. Prado, 1; L. López, 0,50; J. Ferrer, 0,50; D. López, 0,50; J. Fuentes, 0,50; J. Vallina, 0,50; P. Tramoya, 0,50; A. González, 0,50; C. Castillo, 0,50; J. Lombán, 0,50; J. León, 0,50; S. Villafrae, 1,50; M. Truebaño, 0,50; J. G. Fernández, 0,50; J. Cuevas, 0,50; P. Pérez, 0,50; E. Rey, 0,50; B. Mas, 0,50; A. G. Sánchez, 0,50; E. Fernández, 0,25. Total, 15,25 pesetas.	
OCUBRE	
M. Vigil, 2; María Cases, 1; J. M. Suárez, 2; L. Prado, 1; L. López, 0,50; J. Ferrer, 0,50; D. López, 0,50; J. Vallina, 0,50; P. Tramoya, 0,50; A. González, 0,50; C. Castillo, 0,50; J. Lombán, 0,50; J. León, 0,50; S. Villafrae, 1,50; M. Truebaño, 0,50; J. G. Fernández, 0,50; J. Cuevas, 0,50; P. Pérez, 0,50; E. Rey, 0,50; B. Mas, 0,50; E. Fernández, 0,25. Total, 15,25 pesetas.	
Total.....	31.754,05

Quantas cantidades figuran en esta subscripción se destinan íntegramente al homenaje a nuestro querido maestro Pablo Iglesias, a cuyo nombre figura una cuenta especial en el Banco de España.

Los compañeros de Llano del Beal informan del estado en que se hallan las peticiones que tiene hechas a los patronos.

Los obreros carboneros del Puerto de La Luz informan de su situación y solicitan de los siga apoyando.

Pedro García, de Alcira, secretario de la Federación Agraria de Levante, informa de lo que le ocurre. Se acuerda dirigirse al Directorio militar enterándole de ello.

La Federación Sindical Internacional solicita, entre otras cosas, datos estadísticos relativos a las mujeres organizadas en nuestro país.

La Ejecutiva autoriza al camarada Caballero para que dedique su atención plenamente a la situación creada en su hogar con motivo de las enfermedades que aquejan a varios miembros de su familia, y hace votos por su restablecimiento.

Informada la Ejecutiva de la situación creada a los obreros panaderos de Madrid, tomó el acuerdo que por separado publicamos.

LA MAP (anuncio página tercera) es la máquina que tiene la Agencia general en Zaragoza.

La fotografía de las Juventudes

Por omisión involuntaria al publicar ayer la fotografía del Pleno de Juventudes Socialistas no citamos el nombre de nuestro amigo Mariano Roca, en cuyo estudio de la calle de Tetuán se hizo dicho trabajo fotográfico.

Muy complacidos hacemos esta aclaración.

Todo correligionario debe conocer la historia del movimiento obrero español. Para conseguirlo debe comprar

Presente y futuro de la U. G. de T.

por Francisco Largo Caballero. Precio: 4 pesetas.

El Esperanto al alcance de todos

por don Julio Mangas Rosendira. Precio: 1,50 pesetas.

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

FELIPE PEÑA CRUZ IMPRESA
Se hacen toda clase de trabajos tipográficos
Lizarro, 13. Teléfono 1.402 M

B. Sanrigoberto
Exposición de automóviles, accesorios, taller y garajes. Trafalgar, núm. 23. Teléfono 1.344.
Despacho y ventas: Manuel Silveira, núm. 16. Teléfono 1.417. MADRID

Quantas cantidades figuran en esta subscripción se destinan íntegramente al homenaje a nuestro querido maestro Pablo Iglesias, a cuyo nombre figura una cuenta especial en el Banco de España.

La protagonista de estas comedias novelescas es siempre una niña vivaracha y angelical que comienza haciéndonos sonreír con sus travesuras infantiles y concluye emocionándonos con sus ingenuidades adolescentes, y entre lágrimas y sonrisas si la obra tiene tres actos asistimos a la boda, si tiene cuatro actos vemos retomar su bondad maternal en los capítulos infantiles de su cuna, y si la obra llega a cinco actos es po-

sible que, a la blancura de la azucena y del azahar venga a añadirse la blancura de la nieve en los cabellos blancos de la abuelita.

No llega a los cinco actos «El tío Morris». Por eso no alcanzamos a ver a la encantadora e inteligente Amparo Martí casada con el tío Morris (el señor Sepúlveda), recibiendo como regalo de boda otra niña del mismo Asilo de huérfanos de donde salió ella. Y miren ustedes por dónde en esta comedia, que constituyó en el Infanta Isabel un éxito para sus autores y sus intérpretes, hemos hallado una pista más segura para encontrar a las famosas niñas desaparecidas, de las cuales ya ni la policía se acuerda. Nosotros no queríamos denunciar a nadie. No somos policías honorarios ni Cotarelos con honrarios; pero después de aplaudir a Pedro Sepúlveda en su interpretación de «El tío Morris», que es la de un gran actor, nos quedamos pensando, dada su afición (la del tío Morris) a proteger niñas abandonadas, si es en el Infanta Isabel en donde habría que buscar a las niñas desaparecidas. Después de todo, más vale así. No estarán las niñas en malas compañías estando en el teatro Infanta Isabel.

LATINA.—«Así es... (si así os parece)»

Traducida por los señores Vilaregut y Román, la obra de Pirandello logró antaño en el popular teatro de La Latina un éxito indiscutible. En la representación fueron entusiastamente aplaudidos con el señor Morano la señorita Villegas en una creación admirable y el señor Morano (hijo), quien con su trabajo de anteañoche se situó en primera línea entre nuestros actores jóvenes. El insigne actor señor Morano ve dilatarse la fama de su apellido legítimamente en sus descendientes; un día es Fifi Morano, que en la obra de Sassone revela su exquisita sensibilidad artística; otro día es Marcial Morano, que en la obra de Pirandello acredita dotes excepcionales. De la obra de Pirandello, portentosa creación del genial autor italiano, hablaremos en el próximo folletón teatral.

«No lo podía abrigar no base...»
«...»

«...»

Folletón teatral

Por Andrés Ovejero

ESLAVA.—«Una novela vivida»

La nota de arte del último estreno en Eslava corresponde a la Casa Jeanne Lanvin, de París. Si este anuncio de lo que se llamaba anafío la cuarta plana viene a la crónica teatral directamente sin pasar por la Administración de EL SOCIALISTA se debe a la dirección artística de Eslava. En este teatro actúa una compañía excelente. Lo rigiere una excelente dirección. En varias ocasiones hemos elogiado sus nobles propósitos de dignificación de la escena; pero en lo que va de temporada hemos tenido que acallar nuestros adjetivos laudatorios. Por lo que se refiere a «Una novela vivida», ya lo hemos dicho. Lo más bello son los trajes que luce Catalina Bárcena. Si bello es el del primer acto, más bello es el que ostenta en el segundo, y el del tercero es bellísimo sobre toda ponderación. Describirlas es una tentación para nuestra pluma; pero dejamos de hacerlo ante el temor de que se convierta la crónica teatral en crónica de salón. Si la gradación ascendente en la belleza de la documentación de la actriz se diese en el desarrollo de la comedia, «Una novela vivida» sería una obra maestra. No lo es. Sus ciento de representaciones en el Palais Royal no testimonian más que de eso, de la cantidad de las representaciones, no de la calidad de la producción literaria.

«El vulgo es necio, y pues lo paga, es justo...» Vulgo de Madrid o vulgo de París, ¿qué más da? Ya decía Séneca que hay vulgo que usa clámide, es decir, vulgo distinguido, vulgo boulevardero, público vulgar de Hennequin y Veber; los autores franceses del vodevil estrenado ahora en Eslava. En ésta, como en tantas otras obras de los mismos autores, hay ingenio, picardía, habilidad. Un dominio absoluto de los recursos escénicos suficientes para producir en el espectador los más hilarantes efectos. Poco importa que los caracteres sean absurdos, las situaciones ilógicas, las peripetias artificiosamente producidas. Ni situaciones de

la vida que hagan pensar ni aspectos humanos que hagan sentir. El público soberano tiene también, como los soberanos de otras épocas, sus predilectos bufones. Y la burguesía de hoy se regocija al escuchar los cascabeles de la risa. Sólo habría un riesgo para estas farsas teatrales. El peligro estaría en que sus intérpretes se olvidasen de ponerse en situación con la ironía de su arte. Felizmente para el éxito de obras como «Una novela vivida», mientras haya compañías de cómicos tal como la de Eslava y dirección tan entendida como ésta ya se encargará ésta de imprimir a la representación las tonalidades de la caricatura y ya se encargarán aquellos de la graciosa deformación de los tipos, que mantenga escépticamente la comicidad en triunfo. Singular mención entre los reputados artistas de Eslava (habría que citarlos a todos, en justicia), singular mención merecerían para demostración de lo anterior la labor artística de Carlos M. Baena y de Manrique. Aquél, con una caracterización y una expresión de líneas grotescas, dio a un papel de figurón extraordinario alcance cómico. Manrique obtuvo en un mufín un justo y unánime aplauso, merecido al subrayado personalismo de la comicidad de su tipo, mientras Collado, por distanciarse de la expresión caricatural, influyó menos en el regocijo del público, y Catalina Bárcena, a quien hay que saludar siempre con esta jactancia: «Llena eres de gracia, la simpatía es costigo», a pesar de la exquisitez de su arte, superior al medio artístico de estas obras, y por tanto de difícil adaptación a él, no logró justificar sus manos para el aplauso sino ante la elegancia de los trajes confeccionados por la Casa Jeanne Lanvin, de París. Preferimos sus confecciones a las de los «vaudevilles» de Hennequin y Veber.

ALKAZAR.—«El país de la sonrisa»

«El país de la sonrisa» se titula la comedia lírica de los señores Cadenas y G. del

Castillo, con música de Franz Lehár, estrenada en el Alkazar. Para los autores de esta obra, el país de la sonrisa es China. Para los especialistas en la materia, tales como Lafcadio Hearn, el país de la sonrisa no es China, sino el Japón. Pero ya es notorio que los libretistas de ópera se sonríen como los japoneses o como chinos de la ciencia geográfica. Para ellos toda la antropogeografía consiste en la elección de aquellos lugares de la tierra en donde se puedan situar bañables. Su geografía política se extiende desde las tierras del val de las tierras del fox.

Pero aparte de la observación acerca del país de la sonrisa, lo que nos desconcierta un poco en esta obra es lo que se refiere a la sonrisa misma. Esta no asoma en la obra. La más espiritual expresión del rostro humano permanece incógnita durante los tres actos. Durante ellos el espectador de ánimo impresionable fluctúa entre las sombrías emociones dramáticas y las ruidosas expresiones de regocijo. Uno de los personajes de la obra, el señor Ramos, el incomparable barítono, canta con dicción dramática sus penas amorosas; otro de los personajes, el incomparable cariatido señor Moneayo, multiplica sin cesar los efectos hilarantes; pero entre las lágrimas y las carcajadas, es decir, entre los extremos del ánimo, lo que no vemos en el exótico país adonde nos han conducido esta vez los hábiles autores de esta ópera es la sonrisa. El acierto de esta expresión psicológica tan delicada, tan insinuante, tan graciosa, únicamente aparece de vez en cuando en la música sentimental e irónica a la vez de Franz Lehár. Y por esta inadaptación de la letra del libro al espíritu de la música es por lo que el día del estreno no pudo o no supo apreciar el público la fragancia artística de la música, desprendiéndose de las flores artificiales, de trapo. Claro está que en las flores artificiales a que metafóricamente aludimos cabe también belleza. La ópera no es sólo alegría de la música, sino encanto de visualidad. Por lo mismo que no excede su esfera de acción del mundo de los sentidos debe enlazar lo armónico de la música con la vistuosidad de la escenografía; pero cuando se desobedece a la lógica relación entre ambos elementos es preciso buscar el efecto en trucos más o menos ingeniosos. Así en «En el país de la sonrisa» la escena del biombo animado y la de la cometa del amor, en la cual puso Paquita Torres innegable gracia. Merecen asimismo especial aplauso la Beltri en los hilarantes del segundo acto, el maestro Cabás en la acertada dirección de la orquesta y la di-

rección artística del Alkazar, ostensiblemente preocupada de la orientación artística del espectáculo que, como tal, obtuvo merecido éxito.

INFANTA ISABEL.—«El tío Morris»

Sobre la base de una novela americana han escrito los señores Olive y Riaño una comedia que, estrenada anteriormente en provincias, nos dio a conocer la compañía del Infanta Isabel con la excelente interpretación a que nos tiene acostumbrados. Es una comedia blanca, de un blanco de azucena, de un blanco de azahar, de una de esas blancuras a que propende el ingenio norteamericano en lo sentimental, como propende en lo cómico a las graciosas chocarrerías que se hallan al otro extremo, pero en la misma línea de la ingenuidad. El procedimiento seguido en estas comedias y en estas novelas es el más seguro de todos, porque discurre por los sosegados cauces de la vida sentimental. Es la forma aristocrática del melodrama. Apela este género melodramático a los sentimientos más plebeyos, que, como de gente endurecida por las vicisitudes de la trágica existencia, necesita del sacudimiento de fuertes conmociones. Esta otra clase de comedias, harlo menos truchas, como corresponde a un público de sensibilidad más fina, de existencia más plácida, procuran herir la fibra de la ternura y así obtienen el interés de sus fábulas. En el magnífico teatro griego, al decir del preceptista clásico, lograrse el efecto purificador de la tragedia mediante la conjunción de los elementos escénicos: el terror y la compasión. Disociados ambos elementos en estos géneros inferiores del arte teatral aparecen manifestamente incompletos: el terror sin compasión origina el melodrama; la compasión exenta de todo estrechamiento terrorífico origina la comedia sentimental. Por ello a los efectismos del melodrama responden los alaridos de la galería, que hacen su éxito, y estas comedias blancas logran su éxito en la aquiescencia de las familias

Noticias del día

Prórroga de una comisión. Se proroga por quince días la comisión concedida al coronel del regimiento de cazadores de Alcantara...

Libros para las bibliotecas del Estado. Con destino a las bibliotecas públicas del Estado se acuerda adquirir 50 ejemplares de la obra «La producción caballar en España».

En la Agencia de «La Nación». «La Nación», de Buenos Aires, invitó ayer tarde a conocidas personalidades de la intelectualidad a una fiesta para presentar a la genial recitadora argentina Berta Singerrmann.

Esta distinguida recitadora entonó los primeros versos del «Nocturno», de Gabriela Mistral, acrecentando el entusiasmo del auditorio conforme fue recitando «El niño rico», de Juan Ramón Jiménez; la severa «Castilla», de Machado, y otras composiciones poéticas no menos conocidas.

Entre el numeroso auditorio que concurrió a tan grato festival se encontraban nuestros amigos Fernando de los Ríos, Araquistain y Alvarez del Vayo, este último organizador de tan inolvidable reunión y representante en Madrid del prestigioso periódico.

Javier Bueno, en la Oficina Internacional del Trabajo. Javier Bueno, el culto periodista que firma sus trabajos con el pseudónimo de «Antonio Azpilicueta», ha sido nombrado, en virtud de concurso, jefe de la Sección española en la Oficina Internacional del Trabajo, en Ginebra.

Una distinción del Gobierno francés. Por el Gobierno francés ha sido agraciado con el nombramiento de oficial de la Legión de honor el ex diputado republicano y abogado, de Barcelona, don Amadeo Hurtado.

IV Asamblea de la Federación de Prensa de España. La IV Asamblea se celebrará los días 6, 7 y 8 del próximo mes de diciembre en Zaragoza, con sujeción al siguiente orden del día:

- 1.º Presentación de credenciales. 2.º Admisión de Asociaciones de Prensa en la Federación. 3.º Nota de las Asociaciones que están en descubierto y acuerdos que procedan. 4.º Despacho ordinario. 5.º Tarjeta de identidad. 6.º Montepío de periodistas. 7.º Rendición de cuentas. 8.º Proposiciones de los asambleístas. 9.º Elección del Comité directivo.

Un concurso de la Academia Médica Quirúrgica Española. En el domicilio social de la Academia Médica Quirúrgica Española se facilitan programas impresos con las condiciones del concurso del curso actual, para el que se han establecido tres premios en la forma siguiente:

- Premio de la Academia de 2.000 pesetas. Tema: «Enfermedades por carencia en España». Premio Rodríguez Abayta de 1.500 pesetas. Tema: «Exploración radiológica de la vesícula biliar».

- Premio A. G. Tapia de 1.000 pesetas. Tema: «Inervación de la laringe». Los trabajos se admitirán hasta el 30 de septiembre de 1926 en Espartaco, 9, primero, domicilio de la Academia.

En el Instituto de Reducción. Ayer tarde dió su anunciada conferencia en el señalado establecimiento el profesor del mismo don José Mallar, quien disertó con gran competencia en la materia sobre el tema «Participación en los beneficios y en el espíritu del trabajo».

Inició su oración ocupándose de los problemas de orden humano que ha planteado la organización industrial moderna, organización que ha interesado la función económica de su trabajo, y sólo se le ha concedido al hombre una parte imprescindible de atenciones: un salario con el que podía satisfacer unas cuantas necesidades de orden material, un mínimo de preocupaciones higiénicas que apenas aseguran un buen funcionamiento y una mayor duración de la máquina humana; pero quedando abandonadas casi por completo aquellas tendencias naturales de expansión espiritual que buscan en el trabajo la manera de desenvolverse.

Abogó por un cambio total en el régimen de orientación profesional y de distribución del trabajo, aunque según el señor Mallar esto no es suficiente, por cuanto hay que procurar en todo momento una asociación íntima entre el trabajador y la finalidad próxima y remota de su trabajo.

Para llegar a conseguir lo anterior señaló dos procedimientos: uno de orden material y otro de orden moral. El primero consiste en la participación en los beneficios, así como el segundo en hacer vivir al operario el espíritu del trabajo.

«Para esto—terminó diciendo—nada mejor que favorecer la iniciativa del trabajador y respetar la obra producida.» Fué muy aplaudido.

La mañana en Palacio. A la hora de costumbre fué a despacho el marqués de Magaz.

Al salir manifestó a los periodistas que había una firma extensa, debido a los días de ausencia de don Alfonso.

Despacho y visitas. Despacharon con el presidente interno del Directorio varios subsecretarios. Visitaron al general Gómez Jordana el general Zubillaga, el director de Sanidad militar, el director de «El Telegrama del Rif» y el teniente coronel Romero.

Al general Hermosa le visitaron el marqués de Magaz y el general Jordana.

«Las campanas futuras» POESÍA DE MIGUEL R. SEISDEDOS (Dedicada a los jóvenes socialistas)

Precio: CINCO céntimos ejemplar. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, en la forma acostumbrada. De 50 ejemplares en adelante se hará el 40 por 100 de descuento, o sea a 3 céntimos ejemplar.

qués de Rozalado, comisario del Fomento de Minería; el general Villegas, el marqués de Llanos y el director de Minas de Fomento.

Regreso del general Nouvilas. Esta mañana regresó a Madrid, procedente de Marruecos, el general Nouvilas, secretario del Directorio militar.

En la estación estaban el general Villalba, ayudante del presidente y demás vocales del Directorio, en representación de éste; jefes, oficiales y personal civil de la secretaría del Directorio; el mayor de la Presidencia, un subalterno, en representación de sus compañeros; varios jefes y oficiales y amigos particulares del general Nouvilas.

También estaba en la estación la Directiva de la Asociación de Empleados y Obreros de Ferrocarriles, domiciliada en la calle de Moratín.

En Alcazar salió a saludarle otra representación de la referida Asociación.

También regresó el general Navarro. También ha regresado a Madrid, procedente de Marruecos, el general Navarro, barón de Casa Davallios.

Tribunal Central del Trabajo Ferroviario. En la sesión de ayer, día 25, fué visto el recurso de alzada presentado por la Representación obrera en el Tribunal Regional de Madrid (Compañías agrupadas) contra el acuerdo de 2 de diciembre de 1924.

Los ferroviarios de la Compañía de Madrid a Aragón solicitaron de la Empresa diversas mejoras, y al ser tratado en el Tribunal Regional dejaron de cumplirse los requisitos que el real decreto por que se rigen estos Tribunales determina.

En su vista, el ponente propone vuela el asunto al Tribunal Regional de donde procede para que se trate en forma y se resuelva lo que en justicia corresponda, siendo aprobado por unanimidad dicho dictamen.

Información de provincias. Suspensión de las obras del ferrocarril de Canfranc?

ZARAGOZA, 26.—Para remediar el perjuicio que significaría la suspensión de las obras del ferrocarril de Canfranc, la Comisión gestora del mismo se ha dirigido al Directorio para que haga saber al Gobierno francés que la suspensión de las obras significaría el incumplimiento por parte de Francia de un convenio internacional.

En estas obras hay ocupados muchos obreros.—Mencheta.

En Barcelona hace mucho frío. BARCELONA, 26.—Esta mañana, a consecuencia del intenso frío, sufrió una caída en la Avenida de Alfonso XIII el anciano José Martínez Martínez, que fué conducido en grave estado al Hospital Civil.

Devolución de visita. El capitán general ha estado en el «Pitsburgo» para devolver la visita que le hizo el vicemirante Welle.—Mencheta.

Por el decreto de alquileres. VITORIA, 26.—Ayer, lunes, se celebró en el amplio local del frontón de esta localidad, completamente lleno, el mitin organizado por la Federación Nacional de Entidades Ciudadanas.

Presidió el acto el señor De la Portilla, presidente de esta Sociedad de Inquilinos, que justificó la no asistencia de uno de los oradores de la Nacional, que estaba anunciado para tomar parte en esta acto, y que en su lugar iba a tomar parte otro miembro del mismo organismo.

A continuación de la lectura a los adhesivos de varias localidades, y de una de la Federación de Sociedades obreras y otra de la Cámara de la Propiedad de esta localidad.

El señor Serrano, secretario de esta Sociedad local, hizo extensa historia de los beneficios alcanzados por la Asociación de Inquilinos de Vitoria, exponiendo varios casos y excitando a los inquilinos que todavía no están en la Asociación a que lo hagan a la mayor brevedad.

Se concedió la palabra a Demetrio López, el cual fustigó a cierta prensa que tiene interés en quitarle importancia a estos actos.

Se levanta a hablar nuestro camarada Calzada, de Irún, Comenzó diciendo que tenía un abrazo fraternal de la Federación de Inquilinos de Guipúzcoa para la Asociación de Vitoria, y que a pesar de traer dicha representación no deja de pensar como piensa, y dice que él es socialista.

Al decir esto el compañero Calzada empieza a desfilir los sacerdotes que se habían labrado en el local, pues para ellos, por lo que nos demostraron, no hay derecho a pensar como uno crea más conveniente.

Continúa explicando las causas por las cuales hubo necesidad imprescindible de constituir las Asociaciones de Inquilinos, en defensa de la vulneración que los señores querían cometer constantemente con la ley de alquileres que había legislado en pro de los inquilinos; dice que en tanto los inquilinos de la blusa, lo mismo que los de la americana, se deben agrupar en estos organismos, pues las mismas dificultades encuentran unos que otros.

Habla de las Cooperativas de Casas baratas, y por ser estos organismos puramente sociales es por lo que debemos todos unirnos, lo mismo los intelectuales que los de la blusa.

Seguidamente hace uso de la palabra el compañero Carrillo. Comenzó diciendo que viene a dirigimos la palabra, no solamente en representación de la Federación de Asociaciones de Inquilinos de España, sino que trae también la del Partido Socialista y Unión General de Trabajadores.

Unos cuantos a propósitos

A Romero Pequeño le llama la atención que el señor marqués de Orellana lea EL SOCIALISTA.

No nos extraña la preocupación de Romero Pequeño, puesto que el aprendizaje Derecho administrativo leyendo «El viejo verde» y «El Flirt».

Ayer se nombró la Comisión que ha de distribuir las cantidades consignadas en el presupuesto municipal para el socorro al paro forzoso e involuntario y a la enfermedad y accidente del trabajo.

Ocurrió este año lo que el año pasado: que repartirán el dinero entre los borregatos católicos.

Y es que el señor Suárez de Tangil, cuando se trata de amparar a los inquilinos, dice que el Ayuntamiento representa tanto a éstos como a los caseros; pero en el caso de las subvenciones cree que el Municipio representa solamente a los católicos.

El señor Suárez de Tangil es un hombre liberal, respetuoso con las ideas ajenas, ¿verdad? Sin embargo, las Sociedades Obreras deben presentar su documentación en las Oficinas municipales para seguir defendiendo sus derechos a percibir lo que les corresponde por derecho propio de esas cantidades.

Nuestros lectores saben que para formar el Consejo de Administración del Maderero, el señor Suárez de Tangil había designado a varias Sociedades de las que figuran en el Censo municipal. Con esa resolución se incumplía el artículo 174 del Estatuto Municipal, que dice «que la tercera parte de ese Consejo ha de elegirse entre las Sociedades del Censo municipal, y por ellas mismas», y el señor Suárez de Tangil quiso rectificar, pero ¿cómo?, utilizando el bombo de donde salían antes los vocales asociados, es decir, sortando las Sociedades.

Nosotros hemos advertido que también esto era ilegal, y entonces el señor Suárez de Tangil ha retirado del orden del día del próximo Pleno el asunto para acudir en consulta al señor Calvo Sotelo, para que les indique el procedimiento que se ha de seguir. ¡Hay que ver las vueltas que da el señor Suárez de Tangil para procurar que las Sociedades de la Casa del Pueblo no tengan en ese Consejo representación!

Es un hecho más que demuestra el cariño que tiene el señor Suárez de Tangil a la clase trabajadora.

Lean ustedes lo que dice García Lenin en «El Imparcial»:

«Después de despachar el orden del día del conde de Orellana preguntó si es cierto, como dice EL SOCIALISTA, que los cargos del Comité ejecutivo de la Unión de Municipios son retribuidos.

El señor Romero intervino, diciendo que no. «Si fueran retribuidos—dijo—ya se hubieran apresurado a pedirlos los socialistas, según acostumbramos.»

El alcalde contestó que la afirmación que hace EL SOCIALISTA es totalmente inexacta, pues ninguna de las personas que se ocupan de la formación de la Unión de Municipios percibe sueldo.

«¡Qué gracioso es este hombre plúmbeo! En primer término, Romero Pequeño no dijo eso, y en segundo término, nosotros conocemos bien a ese Romero y a su entrañable amigo García Lenin, y sabemos que donde haya «chupen» estarán en primera fila y no dejarán pasar a nadie.

Nosotros no hemos dicho que los que desempeñan cargos ahora cobren, sino que en las oficinas que se van a montar será colocado el iniciador del Congreso, que es García Lenin. ¡Está claro!

El señor Suárez de Tangil no ha logrado aún que se apruebe su moción de municipalización del abastecimiento de aguas y ya consigna 42 millones de pesetas para el Canal de Isabel II en el presupuesto.

Tiene razón «La Epoca». La fanfarría del señor Suárez de Tangil no tiene límites.

Por otra parte, no le vendría mal que le concedieran el crédito del Canal para levantar ese empréstito de 200 millones, que no hará el señor Suárez de Tangil.

Lo que dijo el señor Suárez de Tangil a un redactor del «Heraldo»:

«Dice también que ni en sus tiempos de marxista ha comparado siempre y en todo el criterio del partido, sobre todo, en cuestiones municipales.» Fuera de que hasta que vino el Directorio y lo hizo alcalde no había pasado por el Ayuntamiento.

Las paginas de este numero han sido revisadas por la censura.

El órgano de los jesuitas, que sabe aprovechar bien las circunstancias que le son favorables, dice que no confiante lo que quiere decir nuestro compañero y maestro Iglesias cuando habla de las dificultades con que tropieza nuestra propaganda.

«Cómo nos va extrañar que ese organillo no nos entienda? Porque para entendernos hace falta tener rectitud de conciencia y el espíritu abierto para comentar sin prejuicio las ideas de los demás.

«¿Nuestro amigo siente afán por exagerar el peso de la fuerza del Socialismo? Tenemos más militantes que el organillo de los jesuitas, aunque reconocemos que él tiene más dinero.

«Y le diremos que procede jesuiticamente cuando afirma que en estos dos últimos años hemos podido hacer cuanta propaganda hemos querido. Y procede así, porque sabe que no le podemos replicar. Y no es ciertamente porque nos falten razones.

«Es porque nos falta lo que a él le sobra. EL EX CONCEJALITO

En el Ayuntamiento. Al recibir el señor Suárez de Tangil a los periodistas, les dijo:

«Me ha visitado el conde de la Vega Inclán y me dió la grata noticia de que en octubre, al celebrarse el centenario de la catedral de Toledo, pasarán por Madrid cien mil turistas norteamericanos e ingleses. Yo le he contestado que el Ayuntamiento hará cuanto pueda por hacerles agradable la estancia en Madrid.

«Esos van a dejar dinero—dijo un periodista. —Se pueden calcular de dos a tres millones de pesetas—contestó el señor Suárez de Tangil—. He dado orden al señor Aldearriba para que se aceleren las pavimentaciones y el encintado de las calles y que obligue a los obreros a rendir más trabajo; que les fije una tarea que no sea excesiva, pero que les obligue a realizarla. Si pueden hacer 16 metros cuadrados de acera o de calle, que los hagan. La vagancia debe ser perseguida. Se debe pagar bien a los obreros, pero éstos deben rendir luego trabajo. El que no realice la jornada que se le asigne, que se le despidan. Pero se da el caso de que el Ayuntamiento ha pagado siempre mal.

«La Comisión de Enseñanza—continuó diciendo el señor Suárez de Tangil—ya ha elegido en Cerdilla los 100.000 pies que dona aquel Ayuntamiento para organizar una Colonia madrileña de altura. Creo que está a 1.700 metros sobre el nivel del mar. Mañana, a las once, reunirá la Comisión del agualdado del soldado para empezar los primeros trabajos. Y no hay más noticias. Esta tarde reuno a los concejales suplentes, pero la cosa carece de importancia; se trata simplemente de darles instrucciones sobre el papel que vienen a desempeñar en esta Casa.

«Eso ya lo saben ellos. Información de sucesos. Muerto natural. En su domicilio, calle de Fernández de los Ríos, número 40, falleció esta mañana Nieves Cantero Barroso, de sesenta años. El médico de la Casa de Socorro certificó de muerte natural.

Un niño herido. En la calle de Francos Rodríguez ocurrió un lamentable suceso del que resultó con lesiones de pronóstico reservado el niño de catorce años Vicente López Ce-

rezo, domiciliado en la calle de Ambrosio Vallejo, número 4. Vicente se encontraba jugando en dicha calle con otro niño de su misma edad llamado José González de la Morena. Este último una pistola de las llamadas de salón, la cual se disparó, hiriendo a Vicente.

Se hieren unos desconocidos. Alicia Lago Galán, de diecisiete años, domiciliada en el paseo de los Pontones, número 19, taberna, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causaron unos desconocidos al maltratarle de obra en el citado paseo.

Un alma caritativa. María Bragado Lamas, de veintinueve años, con domicilio en la calle de Montalbán, 5, denunció que por el procedimiento de las «mosnitas» dos desconocidos le sustrajeron 500 pesetas en el pasadizo del Palacio de Comunicaciones.

Se escapó de su casa con 125 pesetas. Ezequiel González Izquierdo, de veintitrés años, denunció que de su domicilio, Almansa, 9, se fugó anoche con 125 pesetas y documentos Isabel Martínez García, de veintinueve años de edad.

De la crisis francesa. Los socialistas no aceptan la participación del Poder.

PARIS, 26.—Se ha hecho pública una nota del Partido Socialista declarando que, no obstante contar el señor Herriot con todas las simpatías del Partido, éste rechaza la participación en el Poder.

ARTE DE IMPRIMIR. La función del lunes 30. Como ya saben los compañeros, el próximo lunes, a las nueve y media de la noche, se celebra en el teatro del Centro la función que en conmemoración del LIV aniversario de su fundación ha organizado la Asociación del Arte de Imprimir.

Esta función, a la que prestan su concurso el maestro Ricardo Villa, dirigiendo la Banda municipal madrileña, que interpretará obras de los maestros Guerrero, Albéniz y Serrano; la compañía de Enrique Borrás, que representará la obra de Calderón de la Barca, «Joya del teatro clásico español», «El alcalde de Zalamea», y la notable artista de variedades María Esparza, a la que acompañará en algunos números, con la guitarra, el conocido profesor don Manuel Ballesteros, se verá favorecida, como en años anteriores, por la clase trabajadora madrileña.

Hasta el próximo sábado, a las once de la noche, en que dejarán de venderse localidades en la Casa del Pueblo, por tener que mandar el billeteja sobrante al teatro del Centro, estarán los compañeros de la Comisión encargada de la venta, bien en la secretaría 52 (Arte de Imprimir), o en la número 36 (cofrades de La Mutualidad), desde las siete y media a las diez de la noche.

Los compañeros que tienen reservadas localidades para la velada podrán pasar a recogerlas hoy y mañana, poniéndose a la venta el sábado de no presentarse a recogerlas.

Se reconoce el derecho a los huelguistas. MEJICO, 26.—El laudo del Tribunal de arbitraje de Calapa sobre la huelga en septiembre en la refinería de Minatitlán es favorable a los huelguistas.

La Compañía deberá observar el Convenio concluido con los obreros en 24 de septiembre de 1924. Deberá abonar los salarios de los obreros despedidos a consecuencia del paro parcial, así como el salario íntegro de los huelguistas y de todos los obreros que con ellos se solidarizaron en Veracruz y Puerto Méjico.—Agencia Americana.

Notas de un carnet. Actos para hoy.

A las diez y cuarto de la noche, en el teatro Puencarral, reposición de la comedia de Enrique García Álvarez «La tragedia de la vida o el que no me la diña».

A las diez y media, en el teatro Martín, beneficio de los señores Paso, González del Toro y maestro Luna, autores de «Los ojos con que me miras».

Para mañana. A las diez de la mañana, en el Hospital de San Juan de Dios, la Sociedad Española de Dermatología celebrará sesión clínica.

A las once y media, en el primer Salón Nacional de Músicos Artistas, el señor Alfonso disertará sobre un tema musical y el doctor Alcázar Palacios (don Andrés) recital de guitarra: Aires regionales.

A las cuatro de la tarde, partidos de pelota a pala y remonte en el frontón Ja-Alai (calle de Alfonso XII).

A las cinco y media, concierto en el teatro del Centro por la Orquesta Filarmónica, dirigida por el maestro Pérez Casas.

A las cinco y media, en la Sociedad Central de Arquitectos, Príncipe, 16, conferencia de don César Cort Boti sobre «El decreto de alquileres y la industria de la edificación».

Notas de América

Disminuyen las quiebras. NUEVA YORK, 26.—El registro de quiebras comerciales acusa en el mes de octubre una notable disminución. El número de quiebras registradas durante dicho mes es el más bajo que se ha registrado desde 1920. Se estima esto como un signo evidente de la prosperidad general.—Agencia Americana.

Obreros al Brasil. RIO DE JANEIRO, 26.—El Gobierno ha concedido pasaje gratuito para tres mil obreros asiáticos que van a embarcar para el Brasil.

Anuncios luminosos. El señor Gabriel Riveiro dos Santos, secretario de Agricultura del Estado de San Paulo, ha autorizado el restablecimiento de las iluminaciones eléctricas en vitrinas, anuncios, escaparates y rótulos de los establecimientos comerciales de San Paulo.

El director de la Oficina Internacional del Trabajo, Albert Thomas, ha dirigido al ministro de Agricultura, señor Miguel Calmon, un cablegrama, en el cual declara que jamás ha hecho alusión alguna a la situación sindical de los trabajadores del Brasil.—Agencia Americana.

La cuestión de Tacna y Arica. LIMA, 26.—Los periódicos publican noticias pesimistas acerca de la cuestión de Tacna y Arica.

Estiman que el cúmulo de hechos ocurridos desde la reunión de la Comisión plebiscitaria ha venido a confirmar en forma irrefutable la necesidad que existe de neutralizar los territorios que han de ser sometidos a la consulta popular.—Agencia Americana.

La acción obrera. MARMOLISTAS. La Sociedad de Canteros solicita una inteligencia con la de Marmolistas.—Por unanimidad se acuerda que intervenga la Federación.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró ayer la Sociedad de Obreros Marmolistas junta general, continuación de la anterior.

La Directiva dió cuenta de una carta enviada por la Sociedad de Obreros Canteros en la que solicita llegar a una inteligencia con la de Marmolistas.

Por unanimidad se acordó contestar a dicha carta aceptando la solicitud y diciendo que se delega en la Federación Local de la Edificación para que ésta intervenga en el asunto.

Se acordó dar ingreso en la Sociedad a cuatro compañeros que trabajan en un mismo taller y que han solicitado juntos el ingreso.

Se resolvieron varios asuntos de régimen interior y después fueron hechas varias preguntas a la Directiva, a las que ésta contestó satisfactoriamente.

CARPINTEROS DE ARMAR. La Sociedad de Carpinteros de Armar «La Verdad Social» celebrará junta general ordinaria mañana, día 27, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta anterior; sobre la creación de la Oficina jurídica; de la velada aniversario, y asuntos varios de la Directiva.

Se ruega a todos los compañeros la mayor puntualidad posible, y se advierte que es imprescindible la presentación de la cartilla.

Tribunal industrial. Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—José Antonio Tari Vezo reclama salarios a Honorato del Río, Juvenal Alejandro R. Bermejo y Gonzalo Martínez, patronos; suplente, Fernando Gutiérrez. Eusebio Martín y Santiago Rebato, obreros; suplente, Laureano Briones.

A las diez y media.—Vicente Lobo Llorente reclama salarios a José de la Mata. Jurados: José Sáinz y Adolfo Marco, patronos; suplente, Bartolomé Sanz. Lucio Martínez y Severo García, obreros; suplente, Santiago Pérez.

A las once.—Enrique López Fernández reclama salarios a José de la Mata. Jurados: Simón García y Arturo Lora, patronos; suplente, José Gancedo. Santiago Pérez y Roque García, obreros; suplente, Timoteo Arroyo.

A las once y media.—Albino Artesero Sánchez reclama accidente del trabajo a José Segura. Jurados: Ángel Marcos y Alejandro Rodríguez Bermejo, patronos; suplente, Gonzalo Gómez. Jorge Unzuai y Santiago Rebato, obreros; suplente, Lucio Martínez Gil.

Advertisement for MAP typewriters. Features an image of a typewriter and text: 'Campeón de velocidad', 'Campeón de precisión', 'Campeón de número de copias', 'CONCURSOS INTERNACIONALES', 'MAGIC-CITY, octubre, 1924 y FERIA DE PARÍS, mayo, 1925', 'AGENCIA GENERAL PARA ESPAÑA', 'Casa SARRIA. Apart. 216. ZARAGOZA', 'AGENCIA REGION DEL CENTRO', 'S. A. DHOT. Diego de León, núm. 4. MADRID', 'En toda máquina MAP que se venda a las organizaciones obreras se reservará un tanto por ciento equivalente a la comisión a beneficio de la imprenta propia de EL SOCIALISTA.'

Espectáculos

Funciones para mañana. CENTRO.—A las cinco, concierto por la Orquesta Filarmónica.—A las diez y cuarto, «El abuelo».

LARA.—A las seis, La vuelta al redil.—A las diez y cuarto, El marido de la estrella.

LA LATINA.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Así es el mundo.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, Colonia de lilas.—A las diez y media, El tío Morris.

INFANTA BEATRIZ.—A las seis y cuarto, La muñeca rota y Poesías vividas.—A las diez y cuarto, Lady Frederick.

PUBLICIDAD:—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentes, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincia: trimestre, 9 pesetas.
Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

DEDICADO ESPECIALMENTE A LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA

RENDIMIENTO DEL OBRERO EN LA PRODUCCIÓN

Cómo se hace mentir a las estadísticas

¿Se trabaja más o menos, después de la guerra, que en 1914?
A esta pregunta, la clase patronal de todos los países contestaba, antes de la encuesta de la Oficina Internacional del Trabajo, de una manera rotunda y categórica: «Déficit en la producción, ola de pereza; los obreros se desinteresaron de la producción, etcétera, etc.»

El cuestionario de la O. I. T. no admite términos vagos, pidiendo una respuesta clara a estas preguntas: «¿Cuál era la producción media de un obrero en 1914? ¿Cuál es la producción media de un obrero después de la guerra?»

Donde dice menos quiere decir más.

De España figuran en la Memoria tres respuestas: del gremio nacional de ganaderos, que no acusa ninguna diferencia, y de la Compañía de ferrocarriles Andaluces, que marca estabilidad en el personal de las oficinas, pero acusa que el rendimiento medio de un obrero ha disminuido en un 15 por 100 en los talleres de material y tracción; en un 12 por 100 en los talleres de vías y obras; en un 10 por 100 en el personal de vías; en un 30 por 100 en el personal de carga y descarga. No se aduce ninguna otra argumentación, y hemos de suponer que se compara la producción en el momento de hacer la encuesta (1921) con la producción de 1914. Mas por muy categórica que sea la respuesta, y sin querer faltar al respeto a los que la hicieron, diremos que, no estando acompañada de datos comprobatorios, carece en absoluto de valor. Ejemplo: la producción minera de España.

La Memoria reproduce del «Anuario Estadístico» (1921) publicado por el ministerio del Trabajo la producción minera de España desde 1913 a 1921.

Dicha estadística nos enseña: Producción en 1913, 2.413.509 toneladas; en 1921, 2.946.102, o sea un aumento de 22 por 100. Pero como durante el mismo lapso de tiempo el número de trabajadores ocupados en las minas pasó de 17.796 a 34.031, o sea un aumento de 91 por 100, el rendimiento anual por obrero aparece reducido de la base 100 en 1913 a 63,3 en 1921. Hay, pues, un déficit notable en la producción. ¿Culpa de los obreros?

Teniendo en cuenta que el número de minas en explotación era en 1913 de 625 y en 1921 de 1.232, o sea un aumento de 97 por 100, y que la superficie en explotación pasa de 33.780 hectáreas a 47.190, o sea un aumento de 39,7 por 100, para apreciar exactamente si se trabajaba menos en 1921 que en 1913 tendríamos que saber el número de picadores trabajando en cada mina, su capacidad profesional y su producción diaria y semanal. Por lo ocurrido en otros países podemos deducir que la intensidad del esfuerzo realizado por los picadores españoles (que son los que producen el mineral, y no todo el personal restante, que desempeña el papel de auxiliar) es en mucho superior en 1921 que en 1913.

Cuestión de método y... de lealtad.

El procedimiento de disimular la realidad con las estadísticas no es propio de España.

Un trabajo del señor Ethelbert Stewart, director de la Oficina de Estadísticas del Trabajo de los Estados Unidos, que la Memoria cita extensamente, demuestra la amplitud de esa falta de lealtad en las estadísticas. Vamos a dar una síntesis de ese trabajo para poner en guardia a los lectores de EL SOCIALISTA sobre ciertas reglas aritméticas ausentes de toda lógica:

«Se incurre con demasiada frecuencia—dice—en el error de publicar estadísticas sobre la producción media en toneladas por minero y por día, sin acompañarlas de ningún comentario. El descontento de los mineros de Inglaterra y de los Estados Unidos es debido, en gran parte, a la afirmación reiterada de que el minero produce menos de año en año y al uso repetido de cifras que tienden a probar esta «verificación», y se dice al mismo tiempo que los mineros ganan salarios enormes. Olvidan los directores de las minas que, generalmente, el trabajo del minero se realiza a destajo. Puedo citar el hecho preciso de un director de mina que afirmaba que los picadores ganaban, generalmente, 40 dólares por semana. Como la tarifa del salario estaba considerada a razón de 75 céntimos por tonelada extraída, ganar un salario de 40 dólares por semana supone una producción diaria de nueve toneladas. Pues el mismo director declaraba que la producción de cada minero había bajado de 3,7 a 3,2 toneladas por día.

Los picadores extraen el carbón; pero son los directores quienes fijan el número por el cual deben dividir-

se las toneladas de carbón extraído. La cifra por la cual se expresa el número de toneladas por hombre y por día es el resultado de estadísticas arbitrarias.

Se divide la cifra total de la producción por el número de obreros, no solamente de todos los que están en el fondo, sino también de los que trabajan fuera de la mina; el resultado se divide luego por la cifra de días que trabajó la mina, sin tener para nada en cuenta si el número de trabajadores fué igual todos los días del año. Es decir, que en el cálculo entra el máximo de los días y hombres, no que hayan trabajado realmente, sino que hayan podido trabajar.»

En apoyo de estas consideraciones, que por la calidad del hombre que las hace adquieren una grande autoridad, el señor Ethelbert Stewart cita varios casos en los que la falta de material de transporte u otra causa, la necesidad de ciertos trabajos de limpieza con personal reducido, la dimensión de las vetas de carbón, los accidentes que ocurren, enfermedades contraídas por los obreros, etcétera, pueden afectar a la producción, sin que en ello tenga intervención la voluntad del productor. Su conclusión es ésta:

«En realidad no existen cifras demostrativas del trabajo verdadero por día y por hombre efectuado en las minas que trabajan de verdad. No se conoce, no se puede conocer la producción media por hombre y por día, dadas las condiciones en que se establecen las estadísticas. El rendimiento puede aumentar o disminuir sin que nadie se entere.»

La generalidad de estas observaciones se aplica lo mismo a América que a todos los países. Lo mismo a la industria minera que a otras muchas industrias.

He aquí un ejemplo de Alemania bien significativo: Una de las más importantes fábricas de cigarrillos de Alemania comunica la producción media de un obrero por día y por piezas en 1914 y los cuatro años posteriores a la guerra: 1919-1922. Al cuadro de cifras de la producción por especialidades sigue este comentario:

1.° Trabajo manual: La reducción que se observa entre 1920 y 1921 se explica por el aumento de producción de cigarrillos finos y gruesos, que exigen más tiempo que los cigarrillos de tamaño corriente.

2.° Empaquetado: La reducción que se observa en 1921 y 1922 en relación a los años anteriores es atribuida al hecho de que los obreros encargados de este trabajo deben, además, hacer el pliegue de las cajas.

3.° Envoltura: Prodigioso aumento en la producción, debido, en parte, al uso creciente de máquinas de envolver.

4.° Expedición: La baja de 1921 y 1922 se explica por una disminución. (Todas las cifras de 1919 a 1922 acusaron aumento sobre 1914.)

Aquí la Dirección explica el alcance de las cifras que acusa sobre la producción y sabe uno a qué atenderse. Ante ese ejemplo—podríamos señalar otros varios de fábricas de zapatos, de metalurgia, etc.—se ve que las estadísticas que marcan el rendimiento del obrero deben ser acogidas con muchas reservas no yendo acompañadas de todos los medios de investigación. Generalmente hay interés en disimular la producción verdadera para librarse de la contribución directa que imponen los Estados. De suerte que, a pesar de la extensión de este capítulo, que ocupa 280 páginas del segundo libro del tomo II, no se puede formular una conclusión exacta del alcance del rendimiento por obrero. Salvo raras excepciones, no se contesta concretamente al cuestionario.

La conclusión de un ministro.

Como conclusión recogeremos un discurso que el señor Hoover, ministro de Comercio, pronunció el 8 de mayo de 1922 ante la Cámara de Comercio de los Estados Unidos. Declaró el señor Hoover que el aumento de producción por obrero de 10 a 15 por 100 registrado en estos últimos años contribuye a poner de relieve la necesidad de encontrar nuevas fórmulas económicas. Algunas industrias que tienden a elevar el nivel de vida y «comfort» de los individuos se han desarrollado en una proporción de 60 por 100. Así que hoy podríamos dar a cada persona la misma cantidad de artículos que consumía hace diez años y licenciar dos millones de trabajadores. El aumento de la producción por persona es la consecuencia de una habilidad profesional superior, de los progresos científicos, del ahorro de los esfuerzos y materiales, etc.

La jornada de trabajo se ha redu-

cido, y también el desgaste de la energía física del hombre. En conjunto, el nivel de vida del pueblo americano ha sido elevado al grado más alto.

Podemos citar, como prueba de los progresos realizados por la industria americana, el hecho de que el 75 por 100 de los automóviles puestos actualmente en el mercado internacional son americanos, cuando en los Estados Unidos se pagan a los obreros salarios tres veces más elevados que nuestros competidores del extranjero.

¿Dirán los patronos españoles que España no es América? La producción está sujeta a múlti-

ples causas, que empezaremos a examinar desde el número próximo; pero ya desde ahora queremos sentar una afirmación: que la clase obrera española no tiene arte ni parte en la dirección de la producción. Ni se le admite iniciativa, ni se le tolera control alguno, ni se le han dado jamás cifras exactas que pongan en evidencia su rendimiento verdadero. Siendo, pues, incumbencia exclusiva de los patronos, si fuera verdad que se produce menos es simplemente porque los patronos españoles no están a la altura de su misión.

Aimé FLOREAL

París.

EL ESFUERZO

Grupos de trabajadores, febriles y jadeantes, que a lo largo de los tiempos, pasando, os alzáis gigantes, llevando en la frente el sueño de las vitales victorias; torcos cuadradas y duros, firmes y fuertes presencias, marchas, avances, retrasos, esfuerzos y violencias; ¡qué líneas fieras y usanas de intrépidez y de gloria trágicamente inscribis vosotros en mi memoria!

Mociones de los rubios países, los conductores de los troncos y los carros pesados y trepidantes, de los bosques olorosos los bermejos leñadores, y tú, labrador antiguo de los pueblos albacantes, que no amas, sino los campos y sus caminos livianos y que arrojas las semillas con la amplitud de tus manos, primero al aire, ante ti y hacia la luz, donde yerba, porque en ella vive un poco antes de caer en tierra.

y vosotros, marineros, que al mar emprendéis los viajes, bajo las altas estrellas, las noches, con simples cánticos, las noches, cuando las velas hinchaban los vientos atlánticos, con los mástiles vibrando y el labor de los cordajes; vosotros, descargadores, que en los muelles los navíos, vais cargando y descargando en los muelles los navíos, que se alejan y se alejan, bajo los soles bravíos y deseando las olas, hasta el confin de los polos.

y vosotros, buscadores de alucinantes metales en las llanuras de hielo y en las nieves boreales, allá en los países blancos, cuyos ríos invernales os hacen un cepo inmenso que bruscamente os encierra; y vosotros, los mineros, que camináis bajo tierra arrastrando vuestros cuerpos, la lámpara entre los dientes hasta el carbón, que, en las vetas, estrechas e inconsistentes, vede a vuestro solitario y oscuro esfuerzo de guerra.

y batidores de hierro y forjadores de acero, vosotros de tinta y de oro, la sombra agujereando y musculosas espaldas contrayendo y dilatando en torno a los grandes yunque y a los enormes braseros; laminadores oscuros de unas obras eternas, fin que va de siglo en siglo creciendo, siempre más vasto, sobre los pueblos, de horror, de miseria y de fasto, ¡yo os siento en mi corazón, potentes y fraternales!

¡Oh, esa bárbara labor, áspera, tenaz, austera, en los llanos, en los mares, en el fondo de los montes, remachando las cadenas y sus nudos por doquiera, de uno a otro confin del mundo juntando los horizontes! ¡Oh, la audacia de los gestos en sombra o en claridad! Esas manos, siempre ardientes; los brazos, nunca reacios; esas manos y esos brazos que a través de los espacios se juntan para sellar la domada inmensidad con la marca del abrazo y del poderío humanos, creando de nuevo los montes, y los mares, y los llanos según otra voluntad...

Emilio VERHAEREN

Una carta de Pablo Iglesias al compañero Enrique Santiago

Nuestro venerable maestro ha enviado al camarada Santiago, activo corresponsal de EL SOCIALISTA en París, la siguiente carta, cuyo motivo se desprende del contenido de ella. Dice así:

Mi querido Santiago: Mi estado de salud, que es malo, pésimo, ha sido causa de no haber contestado antes a la tuya de 3 del corriente, en que me enviabas los saludos y simpatías de la viuda e hija del inolvidable Pleján.

No podría explicarte cuánto me ha emocionado esta prueba de interés y cuánto los agradezco los votos que hacen por mi salud. Quizás yo soy más hombre de corazón que de cerebro, y todo acto de bondad y de afecto me conmueven siempre profundamente.

Me satisfaría mucho si tuviese ocasión de ver a tan estimadas amigas para expresarles mi gratitud por su recuerdo y por el interés que hacia mí han mostrado. Diles que durante el poco tiempo que me queda de vida estarán presentes en mi memoria, así como no olvido ni olvidaré nunca al que fué uno de los mejores hombres y de los mayores líderes del Socialismo: Jorge Pleján.

No dejes de saludar de parte mía a Bracke, a Paul Faure y a los demás amigos de ahí. Puedes decirles que, aunque con mucho trabajo por mi estado de salud, procuro seguir su obra, que admiro, y cuyo interés, a juicio mío, es considerable para el Socialismo internacional.

Recibe un abrazo de tu viejo amigo, Pablo Iglesias.

Esta carta ha sido publicada en «El Combat Social», órgano oficial de la Federación del Sena, acompañada de un laudatorio comentario, que agradecemos en nombre de nuestro querido director.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.—Dirección: San Francisco, 9 y 11.

La Unión General de Trabajadores y los obreros panaderos

Reunida la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores y escuchados los informes necesarios acerca del problema planteado al Sindicato de las Artes Blancas, de Madrid, acuerda aquel organismo nacional protestar contra el intento de la clase patronal de la industria panadera de privar a sus obreros de las condiciones de trabajo y de la protección legal vigentes, expresar su solidaridad con estos compañeros y llamar a la atención de las autoridades y del público acerca de las responsabilidades que contraen los expresados elementos patronales madrileños que, en circunstancias difíciles, se han lanzado a tan aventurada actuación.

Martín Veloz, a Cuba

SALAMANCA, 25.—Tenemos noticia de que el domingo último embarcó en La Coruña, con rumbo a La Habana, el ex diputado a Cortes por esta capital don Diego Martín Veloz. Este señor estuvo ya en Cuba cuando la guerra de 1898, y vuelve a aquella isla con el objeto de rehacer su fortuna, actualmente mermada desde que en España se prohibió el juego.

Al recordar los hechos tristes en que el señor Martín Veloz ha tomado parte, no puede por menos la clase obrera salmantina de celebrar este viaje como una manera de serenar los espíritus.—C.

Los archivos de Nicolás II

PARIS, 25.—Comunican de Moscú que han sido hallados muchos documentos pertenecientes a los archivos del zar Nicolás II y que se creían extraviados después de la requisita hecha en aquéllos a raíz de la revolución de 1917. Entre otros documentos auténticos, se ha encontrado una correspondencia de Nicolás II con el rey Jorge de Inglaterra que data de fines de 1916, y una carta de Poincaré dirigida al zar, y hasta hoy desconocida.—Floreal.

EL FASCISMO ITALIANO

Cómo funciona el Parlamento

PARIS, 25.—Mussolini se empeña en querer dar al mundo la sensación de que en Italia existe el parlamentarismo; pero lo que él llama Parlamento y los agitados debates y aprobación de las leyes son pura comedia.

Hace días se habló de que volvían a la Cámara las oposiciones llamadas aventuristas. Con efecto, concurrieron al palacio de Montecitorio bastantes diputados de los partidos de la izquierda; pero en los pasillos de la Cámara se produjeron diversos incidentes, provocados por los fascistas; uno de estos incidentes, en que intervino Paolo Cappa, dió lugar a que los diputados populares-católicos, entre los que figuraba el ex ministro Rodino, se retiraran de allí. Se dice que los católicos no volverán más al Parlamento.

En el Senado se aprobó—cómo no!—el proyecto contra la masonería por 206 votos contra 6 y 21 abstendidos.

El senador Benedetto Croce, el conocido historiador, ha dicho que aunque nunca fué amigo de la masonería, no puede aprobar el espíritu antiliberal de la ley prohibiendo dicha organización.

El senador Corbino, que fué ministro en el primer gabinete de Mussolini, contrario también a dicha ley, ha dicho que reivindicaría para la masonería el mérito de haber realizado una obra patriótica durante las luchas por la unidad de Italia y haberse opuesto a las manobras de los clericales italianos, que deseaban, con ayuda del extranjero, restituir Roma al papado.

Verdaderamente la farsa del parlamentarismo la cumple a la perfección el «duce» y sus secuaces.—F.

El Tratado de Locarno ante el Reichstag

Los nacionalistas siguen oponiéndose a él.

BERLIN, 25.—Ha terminado la discusión en el Reichstag del Tratado de Locarno. Los señores Luther y Stressemann han defendido la conveniencia de su firma por parte de Alemania. Los nacionalistas continúan irreducibles en su actitud de oposición a los acuerdos de Locarno, y han conseguido que presente su dimisión el ministro de Justicia y de los Territorios ocupados, que anteriormente, al igual que los cuatro ministros nacionalistas dimisionados, había autorizado a Luther y a Stressemann para firmar el Tratado.

El proyecto relativo a la ratificación ha pasado a informe de una Comisión parlamentaria, y el sábado se pondrá a votación definitiva el proyecto, que es seguro será aprobado por bastante mayoría.

Inmediatamente saldrán a Londres los delegados que habrán de representar a Alemania en la ceremonia de la firma.—Keller.

Del contexto del anterior telegrama se desprende con toda evidencia que al fin Alemania firmará oficialmente el pacto de Locarno, con lo cual se pondrá en condiciones de poder solicitar el ingreso en la Sociedad de Naciones; y, lo que es más satisfactorio para ella desde el punto de vista nacional, comenzará la evacuación militar de Colonia.

El canciller ha declarado en pleno Reichstag que consideraba terminada su misión tan pronto como la firma del Tratado de Locarno fuese un hecho, con objeto de dar lugar a la constitución de un Gobierno cuya composición garantice el cumplimiento de los acuerdos por parte de Alemania, y a este fin no cubrió los puestos vacantes por dimisión de los ministros nacionalistas. Claro que éstos tratarán de crear dificultades a la estricta observancia de lo firmado en Londres; pero teniendo presente que ellos no cuentan en el Reichstag con más de 100 votos, y aun cuando en determinados momentos se les puedan unir los 45 comunistas que allí hay y los 14 racistas con representación parlamentaria, no podrán contrarrestar los votos de los socialistas, populistas, demócratas y aun del centro católico, que pueden reunir 321 votos entre todos.

A la campaña que puedan hacer los nacionalistas en el Parlamento, habrá que esperar se una la agitación que indudablemente promoverán en el país para mantener vivo el odio contra Francia en particular; pero no debe olvidarse que la gran masa del pueblo alemán conserva muy malos recuerdos de la guerra, que la vida se ha hecho insostenible para las clases modestas, y, sobre todo, que los socialistas, ardientes partidarios de la paz a todo trance, no desperdiciarán ocasión de llevar a sus compatriotas el convencimiento de la necesidad de mantener un estado de cosas que imposibilita para lo por venir la resurrección de un conflicto bélico como el pasado con su sangriento cortejo de ruinas.

Nosotros confiamos en que la alta misión de velar por el mantenimiento de la paz la desempeñarán admirablemente y con toda eficacia nuestros camaradas de Alemania, que creemos formarán parte del nuevo Gobierno que en la primera decena de diciembre se ha de constituir en Berna.

La firma del Tratado de Locarno se podrá ver en el cine.

LONDRES, 25.—Están a punto de terminar los preparativos que se hacen en el ministerio de Negocios extranjeros para la ceremonia de la firma del Tratado de Locarno, que se verificará el día 1.º de diciembre próximo, a las once de la mañana.

Los representantes de los diversos Estados signatarios serán recibidos previamente en el ministerio por Mr. Chamberlain, y en el momento de la firma a cada uno de ellos le será entregada una pluma personal, que conservará como recuerdo de un acontecimiento que se estima de tanta importancia como el propio Tratado de paz.

En razón de la importancia excepcional del acto, el Gobierno inglés ha autorizado la filmación de la solemne ceremonia, para lo cual han sido instalados los aparatos necesarios.—Harvey.

LA SOCIEDAD DE VECINOS

Actuación turbia y censurable

Ayer nos hicimos eco en nuestras columnas del disgusto que un gran núcleo de asociados en esta colectividad siente ante la gestión que viene desarrollando su actual Junta directiva, al frente de la cual figuran, entre otros, los señores Vellando y Garachana.

Se dice que éstos han olvidado las normas democráticas y legales de ajustar su conducta como elementos directivos a los acuerdos que las asambleas generales adopten, como autoridad soberana en las colectividades, para imponer, por el contrario, su criterio personal, manifestado en actos que desnaturalizan la finalidad de una Asociación de Inquilinos.

Que el primero de dichos señores, conocido volatinero de la política que ha mariposeado en los más opuestos partidos, se dedique a ensayar un grupo más al arrimo de la Asociación de Inquilinos, no puede extrañarnos mucho, si tenemos en cuenta su especial carácter psicológico y su peculiar desarrollo. Pero ello no es honrado en el aspecto de servir de una colectividad que tiene muy distinta misión que cumplir ni suponemos que lo aprobará la mayoría de los que pertenecen a la Asociación de Inquilinos.

Si quisiera ésta colocarse en una actitud francamente reaccionaria, no lo haría mejor que al celebrar mítines en los que una titulada por sí misma directora del feminismo, doña Celestia Regis, arremete contra los trabajadores, considerándolos culpables de la carestía de la vida y echándoles en cara una supuesta pereza que culmina en la conquista de la jornada de ocho horas, contra la cual dijo que las mujeres se proponían emprender una energía cruzada para suplir las deficiencias de la producción por el escaso rendimiento de la jornada de trabajo.

Demasiado falso y cómodo resulta el argumento, que desde luego no haría suyo ninguna persona seria y medianamente enterada de estas cuestiones si Cáscutiera de buena fe. Pero, sin duda, a una feminista del tipo de doña Celestia todo le está permitido. Incluso injuriar impunemente a los obreros y a las propias mujeres que grotescamente promete redimir.

Porque insinuar la especie de que las mujeres se hayan de prestar al innoble papel de esquirolas para suplantar a los trabajadores y contribuir a que se aumente la jornada legal y se enlazarán las condiciones de trabajo es una indignante injuria que no merecen las mujeres, cuya nobleza de espíritu, abnegación y heroísmo, demostrados plenamente en las luchas sociales es un timbre de gloria que enaltece a todas las mujeres y que las hace acreedoras a nuestros más fervorosos sentimientos de respeto y admiración.

Genial idea la de doña Celestia, de la que fué parigral la no menos genial del señor Vellando en su propósito de constituir un partido laborista. ¿Se va a dedicar a estos menesteres la Asociación de Inquilinos? ¿O don Emilio la va a utilizar tan sólo para ensayar su variado repertorio de piruetas políticas? Todo ello bastante turbio y censurable. Y muy digna pareja la de doña Celestia y don Emilio.

Lo que dice Pestaña

BARCELONA, 25.—En el diario «La Noche» ha publicado Angel Pestaña las siguientes declaraciones:

«Nuestra organización—ha dicho—ha sido rota, más que por la clausura de nuestros Sindicatos y por los numerosos arrestos, por nuestras discordias. Era forzosa una depuración, y ella y las discrepancias han producido una dispersión, aun cuando subsiste un núcleo puro y activo.

Luego, hablando de los comunistas, ha negado que posean fuerza, insignificante en Barcelona, anunciando que el comunismo descenderá en intransigencia conforme se vaya estabilizando Rusia y se aproxime, por su nueva política económica y sus diplomacias, a los pueblos occidentales.

Las declaraciones de Pestaña son una demostración más de la descomposición del sindicalismo y del comunismo.

Por el indulto de Viñuela

PORCUNA, 25.—La Sociedad Obrera «Paz y Libertad» y la Agrupación Socialista han solicitado del presidente del Directorio militar el indulto de José María Viñuela como deseo unánime de la clase trabajadora.—Teodoro Pinar, secretario; Rafael Montilla, presidente.

ELCHE, 25.—En asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista se acordó enviar al Directorio un telegrama pidiendo el indulto del compañero José María Viñuela.

Dicho telegrama fué cursado inmediatamente que finalizó la asamblea.—Rodríguez.



HELIODORO FERNANDEZ
De la Juventud Socialista de Santa Lúcia (León).